

HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espoz y Mina 2. 2.ª derecha, PAMPLONA — Pamplona 23 de Mayo de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 23 Apartado núm. 32

JOSE LARUMBE MEDICO-CIRUJANO

Tratamiento de las afecciones del pecho con el aire comprimido y toda clase de inhalaciones usadas en estas enfermedades.— Valencia, 28, 1.º 6-25

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA
Autorizada por Real Decreto de 25 de Agosto de 1865
Unica en su clase domiciliada en Cataluña
Establecida en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5, PRINCIPAL
Capital y reservas 30.000.000
Capitales asegurados en 31 Diciembre 1893: pesetas 550.741.846.06
Sinistros pagados hasta igual fecha... 5.803.913.11
Treinta y dos años de existencia
Dirigirse al Comisionado principal é Inspector D. SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.
Ha trasladado, por motivos de salud su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

CAMISERIA Y CORBATERIA
de Eizalde Hermanas
2—SAN SATURNINO—2
Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.
También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propios para la actual estación.
Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

La Unión y el Fenix Español
Compañía de seguros reunidos
Domicilio social Madrid, calle de Olozaga, n.º 1 (PASO DE RECOLETOS)
GARANTIAS
Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000
Primas y reservas... 44.028.645
Total... 56.028.645
33 años de existencia
SEGUROS CONTRA INCENDIOS. En este ramo de nacional asegura con seguros contra toda clase de riesgos de incendio, y especialmente los de edificios, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.
El gran desarrollo de sus operaciones acredi- ta la confianza que inspira al público, habiendo pagado por sinistros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.067.42.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, 4.

SASTRE
Se necesita oficial y oficiala. Darán razón: Tejería, 20, principal

EDICION DE LA MAÑANA

Dos cartas y una rectificación

Dándole más importancia de la que realmente merece, al acto realizado por el barón de San Vicente Ferrer, vecino de Cascante, no tenemos inconveniente en hacer constar que hemos recibido una carta de dicho señor barón, en la que éste explica su proceder político en las últimas elecciones municipales allí celebradas, contestando á lo que nuestro corresponsal dijo en su carta publicada en el número 16 de nuestro periódico, y á lo que nosotros escribimos contestando á lo dicho por La Tradición Navarra acerca de este asunto.

Dice el señor barón de San Vicente, que su proceder fué correctísimo y que nuestros amigos quisieron engañarle presentando una candidatura esencialmente política y liberal, con carácter administrativo, á la cual, reconoce sin embargo, que en el primer momento ofreció todo su apoyo.

A esto solo nos ocurre decir, que aparte de que el verdadero calificativo de política ó administrativa á una candidatura, solo puede dárlo la opinión aislada de cada uno de los electores, el señor barón conocía de sobra á las personas que, en aquella que ofreció apoyar, figuraban como candidatos y nadie, en consecuencia, tenía que indicarle la significación política de cada uno de ellos.

Otra afirmación importante de la carta de que hablamos es la siguiente:

«Solo me resta añadir que es falso esté yo afiliado á ningún partido político, independencia que me proporciona libertad de acción para combatir cuanto me parezca caciquismo.»

Esta afirmación nos complace, y felicitamos al señor barón por no ser integrista; pero lógicamente eso debe decirse á La Tradición que ignoramos con qué fundamento, le cuenta entre ellos.

De otras suposiciones, muy gratuitas, que el señor barón hace en su carta, no queremos hablar.

Nosotros ni solapadamente ni de ningún modo, hemos querido ponerle en contradicción con su difunto padre (q. s. g. h.) liberal probadísimo y muy querido en el distrito. Si el señor barón piensa en política como su señor padre ó de modo distinto nos tiene sin cuidado; pero no hay ni puede haber ofensa alguna en que por nosotros se recuerde la grata memoria de aquel, mucho mas cuando ni siquiera eso hemos dicho.

Y con ánimo de no hablar más de este asunto, porque nos molestan los que afectan á personalidades, para que las cosas queden en su punto, copiamos á continuación la carta dirigida por el barón de San Vicente al presidente de la junta gestora electoral de Cascante, contestando á la

recomendación que se le hizo de la candidatura que ha motivado esta cuestión.

Dice así:
«Hay una corona de barón.—San Vicente Ferrer.—Contestando al oficio recibido en 11 del corriente, debo manifestarle que la candidatura administrativa acorda la y aceptada la encuentro dignísima, mereciendo mi aprobación y mi apoyo, lo que tengo el gusto de comunicarle para los efectos consiguientes.— Cascante 14 de Abril de 1897.—El barón de San Vicente.—Copia.»

Ahora bien; al separarse y formar nueva candidatura con carlistas y conservadores disidentes lo hizo, según manifiesta, por juzgar la primera más política que administrativa, cuando antes y después de su confección sabía perfectamente que la candidatura se formó contra los deseos y voluntad de las personas, primeros contribuyentes, que en ella figuraban, y con el solo objeto de encauzar la administración municipal.

¿Está esto claro, ó no?
La opinión lo dirá.

Crónica agrícola

Impresiones más que medianas tengo que comunicar á mis lectores respecto al estado de las cosechas.

Los hielos tardíos por un lado y por otro la pertinaz sequía, han malogrado las esperanzas de los infelices agricultores que se prometían, dado el estado de los campos, una cosecha abundante.

En Castilla el descenso brusco de temperatura habido en las noches del 12 y 13 del corriente ha causado daños de muchísima consideración; y como si esto no fuera bastante, á la inclemencia del tiempo tienen que agregar los perjuicios de una nueva plaga.

El hielo ha matado la cosecha de vino y la flojera se ha enseñoreado de las vides de algunos puntos de la provincia de Palencia. ¡El cuadro no puede ser más triste y desconsolador!

Algo ha tocado á Navarra de los trastornos causados por los frios intempestivos, algo y más que algo han padecido los campos de nuestra provincia por la falta de agua; padecen los asegurados que en el punto de la ribera donde no haya llovido los últimos días, malogrará la cosecha en más de un cincuenta por ciento.

Sin embargo, debo advertir á mis lectores que el beneficio de la lluvia ha alcanzado á muchos pueblos de la provincia en el último temporal, llevándole el remeito, aunque algo tardío, para las casi desecadas plantaciones.

Pero como nunca llueve á gusto de todos según reza el refrán castellano, el último temporal ha sido desigual en sus consecuencias, pues mientras á unos les ha llevado el consuelo en forma de benéfica lluvia, á otros los ha desconsolado arrasándoles los campos con abundante pedrisco.

Entre los pueblos apedreados se encuentran Abaigar, Morentin y algunos otros y tambien segun me dicen los comprendidos entre Ncaín y Monreal.

Respecto á precios, por separado vá una carta de nuestro corresponsal de Estella en que se señalan los de aquel mercado que por cierto se diferencian muy poco de los otros de la provincia.

Y nada más digno de mención.
Un labriego.

Cartas del "HERALDO", DE ESTELLA.

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA. El mercado verificado en esta ciudad en el día

de ayer estuvo poco concurrido; cotizándose los artículos que se citan á los siguientes precios: Trigo, el robo á 6 pesetas; cebada, 3,50; avena, 3,12; maíz, 4,25; habas, 4; arvejas, 4,60.
Vino el litro, 0,14 pesetas; aceite, 0,95. Vaca kilogramo, 1,60 pesetas; certero, 1,75.
Ha llovido copiosamente durante todo el día de hoy.
Suyo afmo.,
El corresponsal.
21 Mayo 1897.

VARIEDADES

PELÍCANOS PESCADORES

Es por demás curiosa la estrategia y habilidad empleadas por los pelícanos pescadores del Norte de América para proporcionarse el cotidiano sustento.

Si hemos de creer á lo que numerosos viajeros han consignado en sus memorias de viaje, los pelícanos para pescar, se reúnen en tandas de veinte, treinta ó más en las ensenadas más apartadas de los rios, y allí, á la hora designada, que indefectiblemente suele ser la misma todos los días, tienden sus redes naturales valiéndose del siguiente sistema. Se alinean en arco en medio de la ensenada, metidos en el agua hasta la mitad del cuerpo; de repente salen de la garganta del jefe dos graznidos prolongados y discordantes y la tropa se pone en movimiento batiendo el agua con las alas abiertas. Los dos extremos de la fila avanzan con más rapidez que el centro, de suerte que aquellos vayan hacia la orilla perseguidos por el grupo de pelícanos. Cuando á los pececillos valdándoles el agua y se revuelven en el cieno de la orilla, cinco ó seis pelícanos, los más grandes, se adelantando de la línea, que cierran los demás inmediatamente y van engulléndose en su buche los peces que alcanzan con sus picos.

Una vez practicada la pesca en esta forma, viene el reparto; para lo cual salen los pelícanos del agua y se agrupan en la playa. Los seis pelícanos que tienen el buche lleno, van echando á la arena los peces guardados en el mismo, aplastándoles la cabeza de un picotazo; luego á un grito del jefe cada pelícano se traga un pez; al segundo grito otro pez y así sucesivamente mientras dura la pesca recogida.

Una vez satisfecho el apetito vuelven los pelícanos al agua y comienzan á hacer su toilette puliendo su blanquísimo plumaje, y poco rato después, con el pico al dorso duermen tranquilamente haciendo la digestión y descansando de las fatigas de la pesca.

NOTICIAS

La música de artillería que dirige el inteligente navarro don Ildefonso Urizar irá decididamente á Marsella para el concurso de bandas y orfeones que allí ha de celebrarse.

El primero de Junio próximo la banda estará en Toulouse, donde permanecerá hasta el día 4 y desde allí saldrá para Marsella y Beziers.

Toda la excursión durará próximamente quince días.

De La Lealtad Navarra.
«Mañana sale á recorrer la Bardena el ingeniero de Montes de la Diputación don Antonio Ganuza, con objeto de estudiar los medios de repoblar aquellos hoy áridos montes.

Con este motivo ha vuelto á renacer en la corporación foral la idea de la creación de un cuerpo de guardia rural y forestal, á cuya idea se presta entusiasta atención.»

De El Aralar:
En la Comarca de Monreal y valle de Elorz han caído estos días copiosas lluvias, cayendo también en algunos sitios abundante granizo.

También ha llovido en todo el valle de Ilzarbe, especialmente en Puente la Reina, siendo el término de Uterga el que menos ha participado de ese beneficio.
Hacia Barasoain y Garinoain también han caído abundantes lluvias.

VINOS de CORELLA

Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.
Precios sin igual y clases superiores.
No dejen de visitar el almacén. Se sirve á domicilio.
No equivocarse, ESTAFETA, 74. 8 p—7 c


Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA

El día 29 del presente mes y á las doce de la mañana se celebrará la subasta para el arrastre de los toros y caballos muertos en las próximas corridas de San Fermín.

Las condiciones de dicha subasta estarán de manifiesto en la Secretaría municipal.

Pamplona 22 de Mayo de 1897.

—El secretario, Agapito Goñi.


ESQUELAS
Se reciben para la primera y cuarta plana hasta las diez de la mañana y hasta las seis de la tarde para tercera.
Precios económicos

